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北京冬奥会
奖牌榜

1 德国 8 5 1 14
2 挪威 8 3 6 17
3 美国 5 5 1 11
4 荷兰 5 4 2 11
5 瑞典 5 2 3 10
6 奥地利 4 6 4 14
7 中国 4 3 1 8
8 俄罗斯奥委会 3 4 6 13
9 意大利 2 5 4 11
10 日本 2 3 5 10

截至2月13日11时

率先冲线，然后等待……
昨晚，高亭宇在打破男子速滑

500米奥运会纪录后并未显得激动，
只在场边忐忑地等待，因为随后出
场的其他运动员还有创造更好成绩
的可能。其实，和他一起等待的是
整个中国速滑界，等待一枚男子速
滑金牌，他们已经等了42年。

24岁的高亭宇，2005年开始接
触滑冰；刚满18岁就在第13届全国
冬运会上以总成绩 70 秒 63 夺得速
滑男子 500 米冠军。2017 年，他在
札幌亚冬会上以 34 秒 69 获得男子
500米金牌并打破亚洲纪录。2018
年平昌冬奥会，高亭宇一鸣惊人，虽
然赛前训练意外摔倒、比赛中第一
次起跑时同组的日本选手又抢跑，
但这位 20岁的小将依然以 34秒 65
拼得铜牌。这也是中国男子速滑史
上首枚冬奥会奖牌。

昨晚，渴望的目光都集中在国
家速滑馆，作为北京冬奥会开幕式
的中国代表团旗手，高亭宇出战冬
奥会速度滑冰男子 500 米决赛，他
在赛前就放话：“给奖牌换换颜色”
（将上届冬奥的铜牌变成本届的金
牌）。

高亭宇参加的是第 7 组的比
赛。他由内道出发。比赛开始后，
高亭宇的节奏很好，起速非常快，前
100米用时9秒42，在最后一个直线
冲刺后，以34秒32刷新奥运会纪录
（前纪录为挪威选手洛伦森在 2018

年平昌冬奥会上夺冠时创造的 34 秒
41），暂列榜首。高亭宇本赛季的前
100米曾滑出过9.32秒的成绩，位列
世界第一，反映到冬奥决赛中，前
100 米也确实滑出了水平。相较而
言，他的途中滑行、过弯曾被认为是
短板，但经过奥运备战周期的专项
技术强化，短板得到补足，所以在决
赛中后段的滑行非常流畅。

破了奥运纪录本应兴奋异常，
但高亭宇和教练、队友都颇为平
静，因为总共 15 组的比赛只进行
了一半，后面 8 组参赛选手的成绩
将决定高亭宇能否“给奖牌换颜
色”。

另一位中国选手杨涛在第 8组
亮相，滑出 35秒 16 的成绩，卫冕冠
军洛伦森只滑出34秒 92，对中国人
的金牌梦没能构成威胁。真正让人
惊出一身冷汗的是车旼奎，韩国名
将第10组出战滑得非常快，冲过终
点 后 一 看 现 场 大 屏 幕 ——34 秒
39！只比高亭宇慢了0.07秒。

从自己比完到 15 组比赛全部
完成，等了半个多小时，高亭宇终于
等到了“换颜色”的奥运金牌。他先
是与教练、队友拥抱，随后举起一面
五星红旗在赛场内奔跑庆祝。他是
第一位获得冬奥会金牌的中国男子
速滑选手，1980 年中国首次派团参
加冬奥会至今，中国速滑界等待这
一刻足足等了42年！

羊城晚报记者 梁劲松

“游龙虎冠”闪耀“雪游龙”
钢架雪车头盔设计师张栋良细说头盔背后的
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广东女冰名将刘智新：

借一腔孤勇闯“世界”
盈一眶热泪进“鸟巢”

高 亭 宇 挥 舞 五
星红旗绕场庆祝

图/视觉中国

在中国女子冰球队以一分之差
无缘北京冬奥会八强后，广州与深圳
联合培养的刘智新这几天处于休整
状态，看看中国男冰的比赛，逛逛冬
奥村，回味一下过去一周经历的种
种。“这是我第二次出战冬奥会，虽然
没能晋级，很遗憾，但感觉挺圆满
的。能和世界高手较量，比分还很接
近，我们对中国女冰的发展越来越自
信，也特别为自己感到骄傲”。

曾是最小的女冰队员

刘智新出生在齐齐哈尔，小时候
家里离冰场很近，爷爷和爸爸都是冰
球爱好者，在耳濡目染下，九岁开始
学冰球并很快被选进校队，白天上
学，晚上训练。14岁那年，国家冰球
队到齐齐哈尔选材，已经长到 1.74
米、技术也比同龄人高出一筹的刘智
新被选上，成为国家队年纪最小的运
动员，和队里最年轻的姐姐差了五六
岁。如果说过去对冰球只是喜欢，进
入国家队后，她开始对冰球有了一份
执着。

“还记得第一次参加国家队的训
练是在威海，特别累，但很兴奋，一切
都是新鲜的，一切都是充满希望的，
每天训练都有激情。虽然和大姐姐
们在身体和技术上有很大差距，但精
神状态特别好”。

天赋加刻苦，两年后刘智新迎来
一个意想不到的机会——随队征战
2010 年温哥华冬奥会，虽然不算主
力，但每场比赛都能获得替补上场的
机会，她也成为那届冬奥会年纪最小
的女子冰球运动员，那一年中国队获
得第七名。

第一次参加世界大赛就站上冬
奥会这样的大舞台，还是与美国队、
俄罗斯队、芬兰队等强队分到一组，
刘智新犹如打开了一扇新的大门。

如愿征战顶级联赛

温哥华冬奥会后，刘智新对自己
的职业发展有了全新的规划，对世界
顶级联赛有了强烈的憧憬。2014 年
索契冬奥会，中国女冰未能打入正
赛，两年后，年仅23岁的刘智新选择
离队。此后一年，她一边在北京的冰
球俱乐部当教练，从事青少年冰球培
训工作，一边偶尔还在商场里兼职，

“想尝试一下生活中不仅仅有冰球的
生活”。同时凭借一腔孤勇，尝试去
敲开职业联赛的大门。她自觉地一
周保持几天的训练量，保持身体的各
种机能。

目标明确、行动力超强的刘智
新，成为第一个尝试以个人名义加盟
女冰顶级联赛的球员。“我比较倔，还
是想去国外顶级联赛看一看，着手联
系加拿大的职业球队，当时英文不
好，还是朋友帮我翻译的各种英文资
料和邮件。之前出国打球的时候，我
问过加拿大一支职业冰球队的教练，

向他请教到他们球队打球的渠道和
手续，也真的尝试按那套流程在走，
报名、参加选秀之类的，后来真的有
凯尔加里和多伦多两支球队联系
我，但怪自己没有查收邮件的习
惯，半个月后才发现了那两封邮
件，当时选秀已经开始了，时间
很紧，最终因为护照问题未能成
行。”

夺联赛冠军时哭了

2017 年深圳昆仑鸿星俱乐部的
成立，犹如在刘智新生命中投下了一
道光，重新点燃了梦寐以求的职业梦
想。更完美的是，俱乐部联系加盟的
联赛，正好就是刘智新一直想加入的
加拿大女冰联赛，在多伦多打的首场
比赛，对手的主教练正是刘智新请教
过的那名教练。“看到他的时候，我自
己都感觉不可思议。在自己特别想
去国外打球的时候，突然在中国深圳
成立了这么一支职业球队，然后我跟
着这支队伍参加了顶级联赛，有种梦
想成真的感觉。一路走来真的挺难
的，感谢自己一直没放弃，昆仑鸿星
俱乐部这五年真的让中国冰球改变
了很多”。

刘智新至今还记得在多伦多打
的第一场比赛，现场坐满了观众，听
说有支来自中国的队伍，当地媒体蜂
拥而至，引发轰动，华人也从四面八
方聚集而来观赛加油。赛前开球仪
式，作为队长站在场地中央争球，刘
智新说感觉像做梦一样，“那么想去
参加的联赛，自己那么费劲都没努力
上，现在峰回路转，当升国旗、奏国歌
那一刻，眼泪立马掉下来了！”

2019-2020 赛季，她们转战俄罗
斯联赛，夺得了中国冰球第一个世界
级职业联赛冠军。那段回忆刘智新
终生难忘，“那是特别美好的一个赛
季，还有一个特别完美的结局，当时我
们四个队长登上领奖台去拿大奖杯，举
起的那一刻我就哭了！”

五年的职业生涯对刘智新改变很
大，抱着学习的态度，多看多学，开眼
界，不光在高强度对抗中冰球技术得到
提高，意识上也逐渐对标职业球员。

除了打球，刘智新一直没放弃文
化学习，如今是中国人民大学的在职
研究生，主攻心理学。“我其实挺喜欢
上学的，专业比赛、训练和生活中都
用得上，比如说赛前比较紧张，状态
不太好，可以调整自己或者帮助队
友，这个还挺有趣的。之前我做青少
年培训，怎么跟孩子沟通，怎么让他

们更能接受我的教育方式，心理学都
用得上”。

再次站上冬奥舞台

时隔12年，刘智新重新站上冬奥
会的舞台，从温哥华到北京，她有了
脱胎换骨的变化。“那时候还小，抱着
学习的态度。这次是第二次，没那么
紧张，对自己有了更多的要求，希望
能为这个团队做得更多”。

能在家门口参加冬奥会，回想起
开幕式，回想起一场场比赛，刘智新
感觉像做梦一般。“我之前从没进去
过‘鸟巢’，跟着中国队往里走，里面
特别亮，坐满了人，全世界的目光都
聚集在我们身上。看到习近平主席
向我们招手，听到《歌唱祖国》的歌
声，看到全场观众都站起来为中国队
加油，我就掉眼泪了，感觉一生都圆
满了，特别特别感动和骄傲！”

虽然中国女冰距离晋级八强只
差一分，很遗憾，但刘智新对自己的
表现还是满意的，“我们每个人都尽
了最大的努力，和世界强队较量，比
分很接近，打日本队那场，大家都打
出了精气神，比赛结束后很多队员都
哭了，毕竟我们已经有十几年没赢过
日本队。而且多场比赛我们都是在
落后的情况下追平、反超，集体项目
好就好在让团队更团结。我现在对
中国女冰未来的发展越来越有信心，
也更有动力努力训练，感觉自己的职
业生涯上了一个台阶”。

过几天，刘智新将随队前往俄罗
斯，继续完成后半程联赛，之后还要
出战世锦赛。在她看来，深圳昆仑鸿
星俱乐部的成立和发展，在很大程度
上推动了中国冰球的发展，“在国外
打比赛，一说俱乐部的名字，都知道
这是一支来自中国的队伍。球队刚
在深圳成立的时候，这个项目还很冷
门，但因为在龙岗训练和比赛，那里
的人都知道了冰球，每次比赛都吸引
了很多人来观赛。这次我们在冬奥
会也承载着在中国推广冰球运动的
使命。希望未来能有更多人继续冰
球事业，让冰球成为家喻户晓的一项
运动”。 羊城晚报特派记者 苏荇

2 月 11 日，北京冬奥会男子钢
架雪车比赛在国家雪橇雪车中心

“雪游龙”落幕。中国选手闫文港获
得第三，拿到中国运动员在冬奥会这
个项目上的首枚奖牌；另一名中国选
手殷正最终位列第五。在比赛中，殷
正所穿戴的“游龙虎冠”头盔更是引
起关注，这款极具中国特色的头盔出
于广东设计师张栋良及其团队之手。

设计灵感源于甲胄

在雪白的赛道上，殷正穿戴的
红黄相间的头盔很是抢眼。高速滑
行的雪车疾驰而过，只留下一道红
色残影。这顶“游龙虎冠”和殷正一
道驰骋在“雪游龙”赛场，中国传统
元素和冬奥盛会有了完美的结合。
这款头盔一出现在冬奥会赛场，就
赢得了广泛好评；但很多人不知道
的是，这款头盔从设计到制作，其实
只用了不到三周的时间。

张栋良和殷正相识于社交网
络。当时自行车运动员宫金杰和钟
天使正是穿戴着张栋良设计的头
盔，在里约奥运会站上了最高领奖
台，张栋良也开始为大众所熟知。
2021年 11月，张栋良和殷正开始就
头盔造型联系沟通。“头盔对于钢架
雪车运动员非常重要，很多外国运
动员也喜欢给头盔做不同的装饰，
所以我们就达成了一致，打算设计
一款独属于殷正的专属头盔”。

不过，由于当时殷正奔波于国
外比赛，没有太多的时间，所以设计
周期非常短。“设计其实只花了不到
两周，制作时间也不到一周，整个速
度还是非常快的”，张栋良说：“殷正
希望加入一些京剧元素，而我也有
一些自己的想法。”

谈到自己的设计，张栋良侃侃
而谈：“这款头盔以京剧中将士甲胄
造型为灵感，顶部有猛虎暗纹，恰逢
今年是虎年，希望运动员如猛虎下
山，势不可挡；头盔后方的如意纹和

虎纹呼应，寓意‘如虎添翼’；而头盔
前的游龙纹则是希望运动员如灵活
的游龙般飞驰在赛道上，这些都是
对运动员美好的祝愿。”

打造运动员独属装备

在张栋良看来，头盔对于竞速
类项目运动员非常重要，不仅是保
护自己的装备，也是运动精神的寄
托。“我也是业余自行车运动员，我
非常理解竞速运动员对头盔的感
情，所以我在设计头盔时也会听取
运动员的想法，并根据他们的运动
生涯作出不同的设计，并赋予头盔
一定的精神力量”。

他还举例：“像宫金杰在 2012
年伦敦奥运拿了亚军，我给她设计
的头盔就是以穆桂英挂帅为灵感，
希望她再次挂帅出征，为国取得佳
绩。而她也在 2016 年里约奥运会
上实现了自己的梦想。”这次为殷正
设计的雪车头盔也是一样，先由运
动员提出自己的想法，再由张栋良
进行创作。“我希望传播中国文化，
所以头盔的主色调都是中国红，所
用的元素都是中国元素，也加入了
殷正希望有的京剧色彩”。

谈到此次为参赛的中国运动员
设计头盔，张栋良坦言非常骄傲：

“之前还是主要参与自行车头盔的
设计，如今很高兴有机会参与冰雪
运动。殷正的比赛我也看了，看到
他能取得这么好的成绩，我非常激
动。毕竟自己的作品登上了冬奥会
的赛场，这让我非常骄傲。”

张栋良希望未来能参与更多的
竞速运动的装备设计，不光为运动
员设计装备，也能为他们打造装
备。“竞速运动对头盔的要求很高，
我希望以后能在设计和研发上给他
们更多的帮助，毕竟装备也是竞技
体育的基础之一”。

羊城晚报特派记者 郝浩宇
柴智 付怡 王莉

张 栋 良
和他设计的

“游龙虎冠”
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刘智新在力克丹麦队的比赛中
图/视觉中国

焦点赛事

女子钢架雪车赛收官

赵丹位列第九

羊城晚报讯 记者郝浩宇、实
习生吴之行报道：昨晚，北京冬奥
会钢架雪车项目在延庆国家雪车
雪橇中心“雪游龙”迎来收官之
战。中国选手赵丹和黎禹汐进入
女子决赛，最终分别以第 9 名和
第14名结束比赛；前三名分别为
德国选手汉娜·奈泽、澳大利亚选
手贾克琳·纳拉科特、荷兰选手贾
克琳·纳拉科特。

钢架雪车比赛，运动员以前
三轮的成绩相加来确定进入第四
轮；因此每一轮的成绩直接关系
到能否晋级下一轮，甚至是最后
的名次和奖牌归属。

前两轮比赛过后，赵丹和黎
禹汐分别暂列第 4和第 10位，其
中赵丹和德国名将赫尔曼成绩仅
相差 0.09 秒。第三轮，赵丹按第
四位出发，但在过弯时出现失误，
三轮过后名次滑落到第9位。黎
禹汐在过弯时也出现了失误，排名
也下滑了两位。第四轮，赵丹稍作
调整，拿出和前两轮相当的表现，
但由于上一轮的失误，导致她失去
领先的优势，最终获得第9名。

“00 后”小将赵丹是中国代
表团在北京冬奥会开幕式的旗
手，而且是中国钢架雪车队年龄
最小的运动员。她从跳远跨项到
钢架雪车，2019 年起陆续参加国
际大赛。

雪上勇士

羊城晚报讯 记者郝浩宇、实
习生陈秋迪报道：北京冬奥会冰
球男子小组赛昨天继续展开争
夺。中国男子冰球队迎战本届冬
奥会第二个对手——上届冬奥会
亚军德国队。中国男冰最终遗憾
地以 2 比 3 落败，但打进在冬奥
会正赛上的第一个进球，改写了
中国男子冰球的历史。

赛前，中国队队长叶劲光表
示：“我们有信心把第一场比赛
中的顽强劲头带到第二场。能在
中国比赛并得到那么多支持，所
有队员都觉得很荣幸，语言都不
能形容我们的感觉，我们想让中
国感到骄傲。”

面对德国队的猛烈进攻，中
国队首节就已丢掉2分。第二节
开始不久，德国队再次扩大比
分。第二节节末，中国队发起攻
势，锋线大将福帅攻门，打进载
入中国冰球史册的一球。

第三节，斯普劳尔传球，叶劲
光接过再传，门前的王泰勒进球，
中国队再追回1分。随后德国队
改变战术与中国队周旋并全力防
守。比赛最后一分钟，双方在板
边纠缠许久，可惜中国队没能获
得更多的机会，最终以一球惜败。

相较于未以主力阵容出战的
加拿大队与美国队，德国队在本
届冬奥会基本主力尽出，实力没
有太大的削弱。中国队面对劲旅
并未退缩，而是迎难而上、展现
斗志。中国队主教练赞那塔·伊
万诺说：“中国队参赛不仅是要
锻炼和培养未来的球员，更重要
的是让更多的中国年轻
人了解冰球，让他们成为
冰球迷，希望冰
球 文 化 能 在 中
国生根发芽。”

冰上勇士

中国男冰
改写历史
福帅打入队史冬

奥首球，仅一球惜败于
上届亚军


